

Vorwort



Von Extremwetterlagen ist unsere Dorfgemeinschaft weitgehend verschont geblieben oder hat keine größeren Schäden erfahren. Die politische Lage, sowohl in der Welt, als auch im Land ist turbulent und bedrohlich. Vieles liegt nicht in unserer Hand, aber wir können uns in unserem Bereich einbringen. Das haben wir versucht, auch wenn wir den Tod zweier treuer Mitglieder zu beklagen hatten. Aber wir hoffen, dass es uns auch diesmal wieder gelungen ist, ein interessantes und lesenswertes Heft zusammenzustellen.

Der Förderverein schaut auf 45 Jahre Vereinsgeschichte zurück. Daran wird erinnert. Wir erhalten einen Einblick in die Rechtsprechung vor fast 250 Jahren. Der sehr persönliche Beitrag zum Thema Ausländer stimmt nachdenklich. Die Initiative und die Konsequenz des Bürgermeisters Bormann beim Ausbau der Sailauer Dorfstraße wurden belohnt. Grenzgänge bringen rätselhafte Entdeckungen. Wie kommen Mädchen aus der Rhön nach Sailauf und was tun Stellwände des Vereins in Rüdesheim? All das und noch so einiges finden Sie in diesem Heft.

Mit Elan und großem Engagement arbeiteten Thomas Eisert, Fred Maier und Karl Strom an der Fertigstellung und Einrichtung eines neuen Archivraumes. Unser Schatzmeister stellt auch regelmäßig die neuesten Informationen auf das Internetportal des Vereins und sorgt für ein ansprechendes Erscheinungsbild. Daniela Stenger erstellte ein Register, in dem die Beiträge aller Jahresschriften verzeichnet sind, sodass bei einer Suche leichter darauf zugegriffen werden kann.

Als neue Publikation erschien im September, zum hundertzehnten Jahrestag des Beginns des Ersten Weltkrieges, das Kriegstagebuch des Sailaufers Franz Staab.

Das Häuserteam des Vereins hat nach zweijähriger, harter Arbeit das „Häuserbuch“ von Untersailauf fertiggestellt.

Wir bedanken uns im Namen des Vereins für Ihre Treue und wünschen Ihnen beim Lesen viel Vergnügen!

Hertha Hubertus
1. Vorsitzende

Inhaltsverzeichnis

| | |
|---|-----------|
| 45 Jahre für unsere Heimat und deren Geschichte | 4 |
| Die „Bläs“ und die Fastnachtsbräuche in Eichenberg | 23 |
| In- oder Ausländer? | 29 |
| Mainzer Kriminalakt | 31 |
| Erinnerung an den Architekten Emil Mai | 34 |
| Vom Klingerweg über das Obersailauer Kreuz zum Steinbruch | 36 |
| 4. Etappe der Sailauer Grenzsteinwanderung | 41 |
| Lost Place: Die Brunnenstube am Güntelgrund | 45 |
| Sickenberger in Sailauf Weyberhof - eine Familiensaga | 48 |
| Die „Rhöner Mädchen“ in Sailauf | 53 |
| Was den Förderverein mit der Bundesgartenschau 2029 verbindet ... | 57 |
| Ortsvorsteher Bormann erhält Silbermedaille | 58 |
| Brückenbau in Untersailauf 1872 | 59 |
| Das heilige Grab in Sailauf | 60 |
| Gedenken an den Ersten Weltkrieg vor 110 Jahren - Neues Buch | 63 |
| Über den Zaun geschaut...der Wiesbüttsee ist Teil des Bergbaus im Spessart | 64 |
| Kleine Grenzsteinexkursion mit den Kindern der „Ferienspiele“ | 66 |
| Fotoimpressionen aus unserer Gemeinde | 69 |
| Was damals geschah ...wie es damals war | 72 |
| Schülerjahrgang 1954/55 | 72 |
| Aus dem Archiv: Falschmünzer in Sailauf gefasst! | 73 |
| Historisches aus dem Dorfgeschehen | 74 |
| Tätigkeitsbericht 2024 des Förderverein Sailauf | 77 |
| Chronik unseres Dorflebens 2023 | 79 |
| Register: Jahresschriften von 2005 bis 2023 | 84 |
| Publikationen des Fördervereins | 92 |
| Redaktion und Impressum | 93 |